

# Copie anonyme - n°anonymat : 539705

N2-00017  
539705  
Hist. Géo. G



Code épreuve : 267

Nombre de pages : 7

Session : 2022

Épreuve de : HISTOIRE GEOGRAPHIE GEOPOLITIQUE GEM

## Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numéroté chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

Une gouvernance mondiale de plus en plus efficace ?

Alors qu'elle pourrait sembler en perte d'efficacité face au conflit actuel entre l'Ukraine et la Russie puisqu'elle n'intervient pas militairement, la gouvernance mondiale, c'est à dire les différentes instances qui œuvrent pour les enjeux mondiaux actuels, agit en réalité même si cela se fait de manière progressive, de façon efficace et influente. Que ce soit à la fois pour accueillir les réfugiés Ukrainiens, mais aussi de façon diplomatique en maintenant le contact avec V. Poutine. Ainsi, elle apparaît de plus en plus efficace. En effet, elle permet aujourd'hui de faire face aux différents défis mondiaux, par exemple durant la crise du Covid-19 avec l'objectif de redistribution d'un milliard de doses de vaccins dans les pays pauvres d'ici 2022, mais aussi en matière de stabilité, ce pourquoi elle œuvre le plus, grâce à des opérations de maintien de la paix en Afrique par l'ONU. En outre, la gouvernance mondiale semble aujourd'hui de plus en plus capable de répondre aux différents enjeux actuels alors qu'elle paraissait en perte d'efficacité au XX<sup>e</sup> siècle suite à l'échec de la Société des Nations. La gouvernance mondiale semble donc aujourd'hui davantage apte à faire face aux défis actuels, notamment grâce à la fois à la coopération de multiples instances mais aussi grâce à sa capacité à réagir face aux défis actuels toujours dans le but d'atteindre

une stabilité à la fois économique, politique mais aussi militaire qui puisse être viable pour les États. Par conséquent, la gouvernance mondiale apparaît aujourd'hui de plus en plus efficace qu'elle ne l'était auparavant.

Dès lors nous nous demanderons, de quelle manière la gouvernance mondiale a-t-elle contribué en faveur d'une capacité d'action de plus en plus efficace.

Pour cela, nous verrons que la gouvernance mondiale qui au départ semblait un échec a connu une réelle efficacité par la suite, ensuite, que cette efficacité se démontre par la capacité de répondre aux défis grâce à des outils dans le but d'une stabilité. Enfin nous verrons que cette efficacité semble de plus en plus forte de par les capacités à réagir aux crises tout en cherchant un développement mondial global.

\*

En effet, la gouvernance mondiale apparaît aujourd'hui de plus en plus efficace. Cette amélioration de la capacité d'agir s'explique notamment du fait que la gouvernance mondiale, à sa création, au lendemain de la Première Guerre mondiale avec Société des Nations (SDN) s'avère être un réel échec puisqu'elle finira par se dissoudre en 1946. Comme le souligne le document, extrait de "L'coopération de Genève"<sup>7</sup>, bien qu'elle eut l'objectif et l'espoir d'instaurer un ordre mondial à la fois efficace et pacifique, la Société des Nations n'eut l'efficacité souhaitée, notamment en raison de ses fondements qui n'ont pas suivi une logique de développement et de coopération mais avant tout

conclus dans une logique de puissance. De plus, ce document démontre que l'on ne pourrait réellement parler de globalisation et donc de gouvernance mondiale mais plutôt d'europeanisation, puisque alors que le nombre de nationalités semblait augmenter, en réalité la part des européens ne changerait pas et la SDN à donc conserver son socle européen. Ce qui ne lui permettrait donc pas d'exercer une gouvernance mondiale assez efficace.

Ainsi, c'est de l'échec de la SDN que naît l'ONU en 1945, qui souhaite avant tout se démarquer de cette dernière comme le souligne le document 6. Or dans les années 1970, alors que la configuration politique d'après-guerre laissait présager pour les pays du Sud une opportunité de profiter de cela pour aboutir à des mutations économiques et une possible émergence, comme démontre le document 7, l'ONU, un acteur encore indispensable, cela s'est voulu être un échec. Dès lors, la gouvernance mondiale semble à ce moment, peu efficace notamment en raison de la mise en place d'instances telles que le G7, le G20, ainsi c'est instances décrieraient les instances de l'ONU telles que la CNUCED ou le conseil économique et social.

Par conséquent, l'ONU, dès les années 80, dans le but de garantir l'efficacité de la gouvernance mondiale, se contente de coopérer et d'accompagner d'autres instances comme l'explique le document 7. Elle conserve son influence première dans le domaine du droit mais agit en coopération d'expert pour être plus efficace, par exemple la création du Cour pénal internationale mais aussi via la coopération entre les instances onusiennes, le G7 et le G20. Ainsi, la gouvernance mondiale semble alors devenir de plus en plus efficace grâce à sa coopération, mais aussi de par son rôle initiateur dans des enjeux dominants aujourd'hui comme le développement durable dès 1972, l'ONU est alors capable de cerner rapidement et efficacement les enjeux mondiaux. Ainsi, la gouvernance mondiale, qui ne cesse de se consolider grâce à la coopération de multiples instances et sa capacité à cerner les enjeux actuels, mais aussi au vu de son départ difficile, apparaît aujourd'hui en constante

progression et tend alors à être de plus en plus efficace puisque elle reste un acteur important et influent comme le démontre le document 7.

Dès lors qu'elle semble en constante amélioration, en vue de ses débuts difficiles et aujourd'hui une coopération bénéfique, la gouvernance mondiale apparaît de plus en plus efficace de par sa capacité à affronter les différents défis mondiaux, à la fois économique, politique et militaire.

\* \*

Si un des principaux objectifs de la gouvernance mondiale est aujourd'hui de parvenir à une stabilité, économique mais aussi politique et militaire, sur le plan économique, la gouvernance mondiale semble aujourd'hui indispensable et de plus en plus efficace, notamment lorsqu'on regarde l'évaluation du budget de l'ONU via le document 1, en effet on remarque que le budget initial augmente dans sa globalité, mais également que ce budget initial est à chaque fois en réalité dépassé, cela souligne la puissante capacité d'action et la puissance économique de l'ONU. De plus, la gouvernance mondiale apparaît comme efficace face au défis qu'elle doit affronter, par exemple, la mise en place d'aides pour le développement (APD), permettant des pays les plus développés afin de parvenir à une certaine stabilité économique. D'autre part, notamment grâce aux instances avec qui elle coopère, la gouvernance mondiale, via le G7 par exemple est capable de surmonter des crises économiques comme le choc pétrolier. Ainsi, la gouvernance mondiale, grâce à la coopération des instances et à son pouvoir économique certain a permis une meilleure régulation de la mondialisation afin d'être viable mais aussi un gage de stabilité pour tous.

D'autre part, sur le plan politique et militaires, la gouvernance mondiale apparaît aujourd'hui de plus en plus influente, notamment, lorsqu'on observe les différentes opérations de l'ONU dans le but d'un maintien de la paix, mais aussi de la sécurité et la médiation grâce au

# Copie anonyme - n°anonymat : 539705

Code épreuve : 267

Nombre de pages : 7

Session : 2022

Emplacement  
QR Code

Épreuve de : HISTOIRE GEOGRAPHIE GEOPOLITIQUE GEM

## Consignes

- Remplir soigneusement l'en-tête de chaque feuille avant de commencer à composer
- Rédiger avec un stylo non effaçable bleu ou noir
- Ne rien écrire dans les marges (gauche et droite)
- Numéroté chaque page (cadre en bas à droite)
- Placer les feuilles A3 ouvertes, dans le même sens et dans l'ordre

document 3. En effet on observe sur la carte que l'ONU est présente et intervient dans les principaux conflits, aussi bien et majoritairement en Afrique qu'en Asie, Europe ou en Amérique. Ainsi, cette capacité à intervenir dans le monde révèle cette efficacité aujourd'hui, d'autant plus, qu'en outre une fois grâce aux multiples instances telles que le G7 et le G20, qui n'agissent pas en contradiction mais plutôt en soutien à l'ONU dans le cadre de la paix et de la sécurité mais aussi la lutte contre le terrorisme. Ainsi la gouvernance mondiale semble aujourd'hui capable de faire face aux multiples défis mondiaux et cela de manière de plus en plus efficace grâce à des outils tels que la coopération avec d'autres instances nationales.

Dès lors que la gouvernance mondiale apparaît comme de plus en plus efficace de par sa capacité à affronter les différents défis mondiaux nous verrons qu'elle tend à être de plus en plus efficace grâce à sa capacité à répondre aux défis actuels de façon efficace tout en visant à répondre aux objectifs mondiaux.

Cette efficacité de plus en plus observée aujourd'hui se remarque notamment par cette capacité à répondre de manière efficace à des crises et défis récents. C'est ce qui a permis de démontrer la réactivité

crise liée au covid-19, lors que laquelle, la gouvernance mondiale a mis en place, de nombreuses mesures comme le démontre le document 5 avec le 13 juin 2021 la déclaration de Carbis Bay sur la redistribution d'un milliard de doses de vaccin aux pays pauvres d'ici la fin 2022 afin de combler le retard d'immunisation et favoriser une reprise égalitaire. Ainsi, la gouvernance mondiale est aujourd'hui de plus en plus efficace grâce à sa capacité d'adaptation et de réaction mais aussi puisqu'elle agit en faveur de l'égalité et d'un développement de tous.

En effet, la gouvernance mondiale agit aujourd'hui dans le but de concilier les objectifs de chacun sans la notion de puissance, en conciliant ce qui n'avait été le cas lors de la SDN, les objectifs des pays du Nord et du Sud. De plus, elle apparaît aujourd'hui non seulement de plus en plus efficace mais aussi indispensable comme le souligne le document 7. En effet, grâce au G20, au G7 et grâce à toutes les autres instances experts auxquelles elle s'associe et avec qui elle collabore, la gouvernance mondiale a démontré aujourd'hui qu'elle a la capacité d'agir rapidement et de manière efficace aux défis actuels tout en étant capable de cerner les enjeux futurs importants comme avec la question de l'environnement dès les années 1972.

\* \* \*

Pour conclure, la gouvernance mondiale est, aujourd'hui, grâce à la coopération de multiples instances internationales, de plus en plus efficace pour les mêmes objectifs que l'ONU, de plus en plus efficace de par sa capacité principale à savoir concilier les intérêts de chaque

Etat tout en recherchant le principe d'égalité. Ainsi, la gouvernance mondiale grâce à ses outils capables de surmonter les différents défis actuels apparaît aujourd'hui non seulement de plus en plus efficace mais également indispensable.

